



雪原に並ぶ夏井のハサギ

法人会は「企業の発展を支援し、地域の振興に寄与する経営者の団体」!

消費税期限内納付  
法人会 一声運動

## 会員増強運動実施中

会員の皆様には、是非、1社につき新規会員1社獲得を目標に  
あなたのお仲間企業を会員に!

新潟市中央区西堀通  
3番町258番地24  
にいがた法人会館  
電話 (223)-1242  
FAX (225)-5699



# あけまして おめでとうございます

## — 2022年新春対談 —



新潟法人会

会長 永塚 重松

新潟税務署長

小林 君人 氏

—— あけましておめでとうございます。

本日は、小林署長と永塚会長の新春対談をお願いいたします。

2021年を振り返って、ご感想などをお話しいただきたいと思っています。

色々あったと思いますが、最初に小林署長からお願いいたします。

**署長** あけましておめでとうございます。

2021年は、まさに新型コロナウイルス感染症拡大防止に明け暮れた年であったと思います。

三密回避の一環として、テレワークの推進、Web会議等ICTツールの活用、外食から内食へと働き方や生活様式が劇的に変化した年でありました。

そのような中、新型コロナウイルスの感染状況が落ち着いてきた昨年11月には、法人会の全国女性フォーラム新潟大会が盛大に開催され、私どもも参加させていただきました。さらに、11月20日(土)、21日(日)の2日間、新潟県酒造組合が、新潟市中央区万代島の多目的広場「大かま」で、「新潟清酒酒場」

を開催しました。県内最大のイベントである「にいがた酒の陣」が3年連続で中止となる中、年末の忘年会シーズンに向けて新潟県産の日本酒の消費喚起を図る目的で、県内の清酒酒造業者86社が参加し開催されました。もちろん、酒類業の振興に積極的に取り組むべく、私も行って来ました。

新型コロナウイルス感染症防止のため、事前予約制で来場者全員が抗原検査を受けたほか、1日4回に分け、各回200人を2時間ごとに入れ替えるなど、徹底した感染症対策が行われました。県内外から来場者が集まり、若い清酒ファンも見受けられ、清酒の販売コーナーも盛況で、清酒の需要振興に一役買った有意義なイベントであったと思います。

**会長** 小林署長、新潟税務署の皆様、あけましておめでとうございます。本年もよろしくお願い致します。

さて、2021年を振り返ってみると、小林署長がおっしゃる通り新型コロナウイルス一色といった年でした。そうした状況下で、新型コロナウイルス感染症に対し

ワクチン接種の進行によりオリンピック・パラリンピックが開催されたことが強く印象に残っています。いろいろなご意見もありましたがなんとか開催され、日本は金メダル27個、銀メダル14個、銅メダル17個、計58個を獲得しました。過去最多で、アメリカ、中国に次いで世界で3番目に多いメダル獲得でした。令和3年の漢字も、金メダルの「金」になりましたね。

法人会を振り返ると、小林署長にもご出席いただき、11月16日に全国女性フォーラム新潟大会を、女性部会員および来賓合わせ約1200名を全国からお招きして、朱鷺メッセで開催できたことが大きな出来事でした。参加者の2回ワクチン接種かPCR検査の陰性確認をはじめとする徹底した新型コロナウイルス感染症対策により、式典も懇親会も無事に開催することができました。全法連や全国の会員の皆様から「良い大会だった」と言っていたいただき、心底ホッとしています。

—— ウイズコロナの生活様式に対応して社会情勢も大きく変化しました。インボイス制度など税を

取り巻く環境も絶えず変化し続けていると思います。この状況において、法人会の更なる飛躍に向けて、今後の課題などを交えながらお話しいただきたいと存じます。

**署長** 地域社会のリーディングカンパニーである法人会の皆様が高い税務コンプライアンスと崇高なボランティアティー精神を発揮し、引き続き、地域社会の範として活動していただくことを期待しております。

具体的には、「租税教室」や「税に関する絵はがきコンクール」等の活動を通じて、若い世代に税の大切さ、必要性を啓蒙していただくとともに、デジタル化（e-Tax推進及びマイナンバーカードの活用）、キャッシュレス化（ダイレクト納付等の推進）に更なるご協力を賜われることを切望しております。

**会長** 地域社会に貢献できる法人会活動を進める上で、最大の課題は会員数の維持確保と拡大です。多方面で新規会員の勧誘活動を展開しておりますが、会員数の減少は厳しい状況にあります。退会される理由としては、依然として「廃

業」も多いですが、最近では、新型コロナウイルス感染症拡大に伴う業績悪化と経費削減を理由に退会される会員も増加しています。ウィズコロナの時代でも、会員企業の皆様のお役に立ち、地域社会に貢献していくためには法人会活動の活性化、有効性の向上が必要不可欠と考えています。

法人会の財政基盤は、会員の皆様の「会費」と提携保険会社から全法連を経由して配布される「助成金」によって成り立っています。この財政基盤を維持していくためにも会員減少を食い止めることが不可欠であり、そのためにはたゆまぬ勧誘活動が必要となります。引き続き会員増強活動継続してまいりますので、税務署の皆様のご支援、ご協力もよろしくお願い申し上げます。

—— 新年に当たり、決意したことや今年の抱負をお聞かせください。

**署長** 今年も健康でいられますよう、心身ともにセルフケアに努めていきたいと思えます。心身ともに健康で充実していなければ、適切な判断と決断ができないと考え

ておりますので、「よく食べ、よく歩き、よく眠る」を実行していきたいと思えます。

実は、私、退職後は、自分の田畑で思う存分農作物を育てていきたいという願望を持っております。自然を相手に、様々な作物を、丁寧に、愛情を込めて作りたいという楽しみがあります。農作業は、体力勝負のところがありますので、まずは、自分の体力の維持・増強に努めていきたいと思えます。

また、私は酒類が好きで、新潟のお酒も大好きです。ついつい飲み過ぎることがありますから、今年も、常に「適正飲酒」を実行するつもりです。

仕事の面で申し上げれば、企業も国も「永続」が基本です。このような中で、新型コロナウイルス感染症拡大防止を含め、あらゆる事態に対応・克服し、国民の皆様が安心・安全に暮らしていける国の財政を支えるために、適正公平な課税及び徴収の実現に邁進していきたいと考えております。

この使命は、法人会の皆様のご理解とご協力なくして達成できる

ものではありません。

今まで以上のご理解とご協力を賜りますようお願いいたします。

**会長** 新年を迎えて、新型コロナウイルスのオミクロン株の感染拡大状況が、今一番の気がかりです。いかなる状況下でも、何ができるか、何を提供できるか考えて、会員企業の皆様にお役に立つ事業活動を可能な限り展開することが法人会の役目と考えています。

個人的には、昨年の初頭には祖母の「新年くらい目標を持って」の言葉に導かれてチャレンジ目標を設定しましたが、目標の負荷が大き過ぎたようで、満足いく結果とはいきませんでした。今年も、「楽しんで、無理をせず、健康第一」をスローガンに、小林署長と同様に健康管理に注力したいと考えています。

還暦を過ぎてからは、否応なく体力の衰えを感じることはありませんので、スポーツジムに通ったり、ジョギングをしたりしてきましたが、今年も「楽しむ」を追加してゴルフを頑張ってみようと考えています。昔からのゴルフ仲間とのコンペもありますので、一段

のステップアップを図って、楽しめるゴルフにしていきたいと思っております。

—— 最後になりますが、小林署長から何か一言ありましたらお願いいたします。

**署長** 令和3年度の税制改正において「電子帳簿保存法」の改正等が行われ、

- ① 税務署長の事前承認制度が廃止されました。
- ② 優良な電子帳簿に係る過少申告加算税の軽減税率が整備されました。
- ③ 最低限の要件を満たす帳簿に

ついても、電磁的記録による保存等が可能となりました。

②については、法人税法に基づき青色申告法人が保存しなければならぬこととされている総勘定元帳・仕訳帳その他必要な帳簿(売掛帳や固定資産台帳等)又は、消費税法に基づき事業者が保存しなければならぬこととされている帳簿について、優良な電子帳簿の要件を満たして、電磁的記録による備付及び保存を行い、本措置の適用を受ける旨等を記載した届出書をあらかじめ所轄税務署長に提出している保存義務者について、優良な電子帳簿に記載された事項に關し申告漏れがあった場合には、その申告漏れに課される過少申告加算税が5%軽減される措置が整備されました。

ただし、申告漏れについて、隠蔽し、または仮装された事実がある場合には、適用はありません。詳細につきましては、国税庁ホームページでご確認いただきたいと思います。

経済社会のデジタル化を踏まえ、是非ご検討をいただきたいと思います。

新潟法人会の皆様、本年もどうぞよろしく願います。

—— 小林署長には貴重なお時間をいただき感謝いたします。

会員の皆様にも本年が実り多き年になるように祈念し、新春対談を終わらせていただきます。ありがとうございました。

マンガ  
でわかる!

# 法人会自主点検チェックシート

- 貸借関係(現金・預金)編 -

国税庁後援



お問い合わせ先



公益社団法人 新潟法人会

電話 (223)-1242  
FAX (225)-5699



【令和4年1月以降用】

## 電子取引データの保存方法をご確認ください

- ◆ 令和5年12月31日までにを行う電子取引については、**保存すべき電子データをプリントアウトして保存し、税務調査等の際に提示・提出できるように**していただければ差し支えありません（事前申請等は不要）。
- ◆ 令和6年1月からは保存要件に従った電子データの保存が必要ですので、そのために必要な準備をお願いします。

- 請求書・領収書・契約書・見積書などに関する電子データを送付・受領した場合には、その電子データを一定の要件を満たした形で保存することが必要です。
- 申告所得税・法人税に関して帳簿書類の保存義務がある全ての方にご対応いただく必要があります。

### ✓ 保存すべき電子データは？

#### ◆ 紙でやりとりしていた場合に保存が必要な情報が含まれる電子データ

（例）請求書、領収書、契約書、見積書など

※受け取った場合だけでなく、送った場合についても保存が必要です。

※例えば、電子メールの本文・添付ファイルで請求書に相当する情報をやりとりした場合や、WEB上でおこなった備品等の購入に関する領収書に相当する情報がサイト上でのみ表示される場合には、それぞれの電子データを保存する必要があります（PDFやスクリーンショットによる保存も可）。

### ✓ どのように保存する必要があるのか？

#### ◆ 改ざん防止のための措置をとる

「タイムスタンプ付与」や「履歴が残るシステムでの授受・保存」といった方法以外にも「改ざん防止のための事務処理規程を定めて守る」でも構いません。

#### ◆ 「日付・金額・取引先」で検索できるようにする

専用システムを導入していなくても、①索引簿を作成する方法や、②規則的なファイル名を設定する方法でも対応が可能です（詳しくは裏面をチェック）。

※2年（期）前の売上が1,000万円以下であって、税務調査の際にデータのダウンロードの求め（税務職員への提示等）に対応できる場合には、検索機能の確保は不要です。

#### ◆ ディスプレイ・プリンタ等を備え付ける



## ✓ 改ざん防止のための措置について

- ◆ システム費用等をかけずに導入できる“改ざん防止のための事務処理規程”については、[国税庁HP](#)でサンプルを公表しています。

※Word ファイルで公表していますので、ひな形としてご利用いただけます。



## ✓ 検索機能を確保する簡易な方法について

以下のいずれかの方法でも、検索機能を確保していることとなります。

- ◆ 表計算ソフト等で索引簿を作成する方法

表計算ソフト等で索引簿を作成しておくことで、表計算ソフト等の機能を使って検索する方法です。

〔イメージ〕

請求	日付	金額	取引先	備考
1	20210131	110000	株式会社	請求書
2	20210210	330000	国税工務店様	注文書
3	20210228	330000	国税工務店様	請求書
4	20211217	220000	株式会社	請求書
5	20211227	330000	国税工務店様	請求書

- ◆ 規則的なファイル名を付す方法

データのファイル名に規則性をもって「日付・金額・取引先」を入力し、特定のフォルダに集約しておくことで、フォルダの検索機能が活用できるようにする方法です。

〔イメージ〕

20210131_110000_株式会社.pdf
20210210_330000_国税工務店 (株).msg
20210228_330000_国税工務店 (株).pdf
20211217_220000_株式会社.pdf
20211227_330000_国税工務店様.msg

〔例〕 2021年1月31日 株式会社からの110,000円の請求書なら「20210131\_110000\_株式会社」

※ 税務調査の際に、税務職員からデータのダウンロードの求めがあった場合には、上記のデータについて提出してください。

## ✓ 市販のソフトウェア等を使用する方への参考情報

- ◆ 電子取引データの保存については、専用システムやソフトウェア等をご用意いただかなくても対応いただけますが、保存や検索などが効率的にできるソフトウェア等も販売されています。
- ◆ 要件を満たしたソフトウェア等か確認するための認証制度があります。  
市販のソフトウェア等で機能要件を満たすと認証を受けた製品には、公益社団法人日本文書情報マネジメント協会（J I I M A）の認証マークが付されています。また、独自開発されるシステムを対象に税務署又は国税局に事前相談窓口も設けています。

電子帳簿保存法の取扱通達やQ&Aについては、国税庁ホームページ【<https://www.nta.go.jp>】に掲載されています。詳しくは、 で

# 作文コンクール

## 【新潟法人会長賞】

### 「税の助け」

新潟明訓高等学校

一年 頓所 莉彩

私の祖父は障がい者です。以前から思っていた腎不全が悪化し、透析を受けることになりました。その日から、障害者一級に認定されました。その後、医師のすすめで祖母から生体腎移植を受け現在も薬の副作用に苦しみながらも元気に暮らしています。

先日、何気なく祖父の医療費と薬代の明細を見てとても驚きました。一ヶ月の医療費と薬代が六十万円を超えていたのです。しかし、障がい者の認定を受けているため、医療費の補助を受けることができ、支払いは五百円ほどで済んでいるそうです。それを聞いて、私は安堵を覚えると共に「もしその助成がなかったら」と考えると恐ろしい気持ちになりました。医療技術が進歩し、祖父は病と共存することができていますが、助成がなければ高額な医療費は到底まかなうことはできなかったでしょう。

医療の進歩により助けることができる人々が増加した一方で、医療費の高騰ははかり知ることではできません。祖父のように医療費などの助成を受けている人々の生活を支えているのは言うまでもなく、健康保険料の他、税

金であり、これらがなければ助けられる命も助けられないのです。

祖父は、この他にも免税になっているものもあり、とても助かっているようです。

このような制度は、国民が納めている税金でまかなわれており、祖父が生きていくためには本当になくはない制度です。しかし、「納税」や「増税」など、「税」のつく言葉はマインスのイメージが強く浮かんでしまいます。それは、税金が何に、どのように使われているのか不明な部分があるからだと思います。

しかし、私達の生活が維持されているのは税金のおかげであることは忘れてはならない事実です。私達が今まで受けてきた教育や、交通環境の整備など生活のさまざまな場面、また多様な分野に活用されていることは言うまでもありません。先日行われたオリンピックにも多くの税金が使用されました。現在、全世界をおびやかしている新型コロナウイルスによる不景気で支給される補助金やワクチンなどの財源もそのひとつです。毎年のように起こる自然災害への支援、復興にも税金が使われ私達の生活を支えています。

しかし、その大切な財源を不正に使用する人も少なくはありません。正しく納め正常に使われるよう、みんなが社会の一員として、この税制を支えていかなければならないと強く感じました。そして、社会的弱者に優しい社会であって欲しいと思います。

## 辛坊治郎氏

### 特別講演会

令和3年12月3日(金)にイタリヤ軒サンマルコにおいて「どうなる日本!?〜政治経済の明日を読み解く〜」と題して、辛坊治郎氏の講演会を開催いたしました。

辛坊治郎氏は、海洋冒険家としてヨットで太平洋往復に成功し、現在はパーソナリティとしてニッポン放送「辛坊治郎ズームそこまで言うか」でも活躍されています。

当日は約400名の会員が参加し、太平洋横断の貴重な経験談、今後の新型コロナウイルス感染症の動向や経済の先行きなどについて有意義な講演をしていただきました。会員の皆様は興味深くお話を聴講していました。



# 「税についての

## 【新潟法人会長賞】

### 「税金の使われ方を知って」

新潟市立白根第一中学校

三年 吉田 若葉

私は、税金の使われ方を知ってから生活の中で税金と生活のつながりを考えるようになりました。そこで最近思ったことが三つありました。一つ目は、新型コロナウイルスについてです。新型コロナウイルスは現在でも感染が続いています。急速に拡大していています。そしてこの新型コロナウイルスの対策にも税金が使われています。私は具体的にどのようなことに使われているのか気になったので調べてみました。ワクチンの確保や様々な人への給付金、医療機関へ使われていることが分かりました。給付金についてはいろいろな意見がありました。私の中では親の仕事がなくなり大変だったのでとてもありがたかったです。新型コロナウイルスによって会社が倒産したり、店が休業して仕事がなくなった人には良かったのではないかと思います。ワクチンの確保や医療機関へのお金は、もしなかったとしたら今こんなにも患者が多くて大変なのにそれ以上に忙しくなったり、道具や機器が足りなくて命が救えないのかなど考えると税金を納めることは大切だと感じました。

二つ目は、火事についてです。最近、コロナウイルスの予防で外出をひかえているため

なのか、よくサイレンの音を耳にします。救急車や消防車を呼ぶことにもお金がかかります。救急車や消防車も税金で払われていて請求されません。火事するとき自分のもっていたものや家も焼けてなくなると、何もない状態でこれからの生活や家のこともあるのに救急車、消防車を呼んだお金を請求されたら私はとても困ります。なので税金で支払ってもらえるのはありがたいです。本当なら、救急車も消防車も1回呼ぶだけで基本料金十万円に10分一万円ずつの合計金額を払わないといけません。税金があることによってこのようなときでも私たちを助けてくれます。

三つ目は、教育費です。私たちの使っている教科書や実験道具、体育用品はすべて税金で買われています。多くの実験で使うことがある試験管やビーカー、プレパラート、カバールラスなどよく割る人がいますが、気をつけたいと思いました。また、教科書を雑にあつかったり、落書きをするなど、教科書は自分のお金で買ったものではなく税金で買ったものを買っているもので大切に扱っていきたいと思います。

私たちのまわりにはたくさん税金によって支えられているものがたくさんあり、コロナウイルス感染予防対策や災害の対応にも税金が使われています。ワクチンや給付金、医療機関を支えています。医療体制はとてギリギリだがその税金の支援があるから病床を増やすことができているので、きちんと税金を納めたいと思います。

## 納税表彰式

令和3年11月16日に新潟税務署において納税表彰式が行われました。

新潟法人会副会長の高橋秀松氏が財務大臣表彰として、同佐藤春雄氏が関東信越国税局長表彰として、成田耕二関東信越国税局長から表彰状を授与されました。

さらに、12月2日に新潟法人会館において、新潟税務署長および幹部が出席して、租税教育推進により関東信越国税局長表彰として、新潟法人会青年部会を代表して確井青年部会長が表彰状を授与されました。

また同日、新潟法人会女性部会長の高橋尚子氏が新潟税務署長表彰として表彰状を授与されました。



# 法人会全国女性フォーラム新潟大会

2021年11月16日

朱鷺メッセ 新潟コンベンションセンター

令和3年11月16日(火)に朱鷺メッセ・新潟コンベンションセンターにおいて、全国から来賓、女性部会員など合わせて約1200名の皆様が参加して、法人会全国女性フォーラム新潟大会が開催されました。

新潟大会の開催にあたっては、全法連および各県連のご協力により、2回のワクチン接種確認またはPCR検査による陰性確認を実施し、約1200名全員が指定席に座り、安全・安心な大会運営に努めました。

大会の第1部の記念講演は、佐渡出身で、文化庁前長官の宮田 亮平氏が「ときめきのとき」と題して講演してくださいました。

第2部の式典は、国税庁、新潟県、新潟市等から多くの来賓をお招きして開催となりました。大会宣言を発表した後、次回開催地の静岡県連への大会旗伝達を行い閉会となりました。

第3部では、新型コロナウイルス対策をさらに徹底して、懇親会の開催となりました。約200台の円テーブルを設置しての懇親会は、朱鷺メッセでも過去最大規模の懇親会でした。

今回の大会の開催準備は、高橋 尚子女性部会長を中心に、2年以上前から県内単位会の女性部会が一致団結、協力して進めてきました。参加された全国の女性部会の皆様、物産展へ出店された法人会員からも「一致団結していた」「素晴らしかった」と賞賛のお言葉をいただきました。

本当に、無事に開催できて良かったです。皆さん大変ご苦労様でした。



記念講演講師  
前文化庁長官  
宮田 亮平 氏



## 大会宣言

大地を守る母のように悠々と流れる日本一長い信濃川と、その恩恵に育まれた越後平野に抱かれた、ここ新潟の地において、私たちは『第15回法人会全国女性フォーラム』を開催いたします。

私たち女性部会は、税のオピニオンリーダーである法人会の一員として、租税教育など税の啓発活動や社会貢献活動に日々積極的に取り組んでおります。特に小学生の『税に関する絵はがきコンクール』は年々その実績を積み上げ、学校関係者からの信頼も厚く、地域の租税教育活動として定着しており、今後、更にその取り組みを充実させていくこととしています。

日本海に総延長約635kmもの海岸線を有し、肥沃な大地と自然に恵まれ、上越、中越、下越、佐渡と地域ごとに称される新潟は、全国有数の米どころ、酒どころです。チューリップの出荷額や枝豆の消費量も日本一で、カトラリーなど金属洋食器は国内生産の90%以上を占めており、明治時代には日本一の人口を有していました。開港五港の一つとして栄えたここ新潟市も、2019年に開港150周年を迎えて、更なる発展が期待される街です。

令和の新時代を迎えて間もなく、新型コロナウイルス感染症が全世界に広がり、私たちの生活は大きく変化しました。“ニューノーマル”と言われる新たな暮らし方が求められるなど、女性部会としても「いま、何をやるべきか!」を真剣に考える時が訪れました。

### 新しい形、新潟から。 ～新時代 令和に羽ばたく女性の力～

女性部会に求められる新たな役割を共に考え、これまでとは異なる「新しい形」を求めて、さらなる飛躍を目指す契機としてまいります。

私たちは女性らしい豊かな感性からの発想を大切に、変化にしなやかに対応し、自身の活動のさらなるクオリティ向上へと繋げることを、ここ新潟の地において宣言いたします。



このシリーズは新潟で活躍されている方々をご紹介します。

# シリーズ 人 にいがた発見

「勝手に『古町芸妓宣伝広報部長』  
を名乗っています」

古町芸妓

あおいさん



**プロフィール**  
 平成17年3月 新潟中央高校卒業後柳都振興㈱に入社  
 平成27年3月 柳都振興㈱退社  
 同年4月 置屋 津の 設立

**主な活動**  
 平成21年9月 フランスナント市との姉妹都市文化交流事業で、ナント市にて舞踊公演  
 平成27年7月 市山流の名取として「市山七十凌香」の名前を頂き、一門に加わる  
 平成27年10月 イタリアのミラノ万博に参加  
 平成28年12月 文化庁主催の文化オлимпиаードにて沖縄、東京、新潟の三ヶ所で舞踊公演  
 平成30年10月 文化庁主催のシヤボニズムにてフランスパリにて舞踊公演  
 平成31年2月 新潟日報Ottonaプラスの広告に起用  
 令和3年7月 BSNラジオにて「古町芸妓のあいごと」スタート

他、キャンペーン、新潟まつりなど多数ホスターに起用  
 テレビ、ラジオ、雑誌など多数に出演  
 また最近講師としても活躍中

—— 本日は古町芸妓だけでなく、マスコミ、イベント等でもご活躍のあおいさんにお話を伺います。お忙しいところ、ありがとうございます。早速ですがお生まれは新潟市でいらっしゃるのですか？

はい、東区の出身です。小中を東区で、高校は新潟中央高校へ進みました。

—— 芸妓さんになるきっかけは何でしたか？

実は私、乗馬を習っていて将来も馬に携わる仕事を夢見ていたんです。ところが16歳の時に馬アレルギーを発症し、馬に近寄る事もできなくなってしまったのです。とても落ち込んでいた私に母が新潟芸妓さんの舞台を見に行こうと誘ってくれました、あまり気乗りしないまま見に行ったら、その美しい方々と美しい舞台に魅せられてしまい、卒業したら芸妓さんになりたいと決心しました。

—— その後、どうやって芸妓さんになった？

もう一直線ですから先生や学校にも相談せず柳都振興に連絡したり、見学に行ったりして、高校2年の時にすでに面接を受けていました。

—— 卒業後は、いろいろお稽古されたんでしょうね？

最初は踊りなんです。市山流の踊りです。次に鼓や太鼓の鳴り物、そして長唄や民謡を、他にもお茶や篠笛などもやりました。

—— それは大変でしたか？

最初は楽しくて楽しくて、ところが判ってくると怖くなってくるんです。又、科目が増えてくると嫌になってきましたね。芸妓さんは夜に働いているイメージでしょ？違うんです、朝早くからお稽古しているんですよ。今朝も8時半頃からお稽古してきましたよ。

—— 芸妓さんには振袖さんと留袖さんがいらつしゃいますよね？

はい、私は7年振袖を、25才で襟替をして留袖に、その後3年お務めして10年で独立させていただきました。



—— 10年で独立、一本立ちされたのですね。一本立ちに対する反対や不安はありませんでしたか？

以前、お姐さんにどうやって独立して置屋を構えたのかを、聞いた事がありました。「10年同じ置屋さんにおつとめすると看板料等々無しで独立できる、しきたりがあるのよ」と教えてもらい、これを目標に頑張ってきたのです。

とは言え、何しろ前例も無い事で止められるかな？とかお前には無理だよなんて言われるかな？と不安を抱えながら恐る恐る会社に相談してみたいです。

—— いかがでしたか？

開口一番「よく言った！」柳都振興は元々花柳界を発展するために作った会社なのだからこんな風に自立していくのは良い事だと、言っていただき、とてもスムーズに話が進



みました。「アレ？私、クビにされたんじゃないよね？」くらいの流れでしたね（笑）

—— 会社が後を押ししてくれたんですね？

そうですね。誰も止める事はありませんでした。その上でどうやって無理せず、潰れずに独立してやっていけるかを一緒に考えてくださり、柳都振興と二人三脚で独立させていただいたとありがたく思っています。

—— 独立後は更に色々な方面で活躍されていますね。本も出版されましたね。

はい、「柳都新潟古町芸妓あおいの歩く道」ですね。元々新潟日報夕刊「Otonaプラス」の広告をWEB、新聞からテレビCM迄、全て私が媒体でいただいていたのです。このコロナ禍で全くお仕事が無

くなり、日報さんも心配して下さり、花柳界応援企画をやるうと思うが協力してくれるか？と聞かれ「はい！何でもします」と答えるところ「あおいの歩く道」という連載企画が飛び込んできたのです。それはビックリ。何でもするって言ったよね？花柳界応援企画な

んだよって言われるとね。もう胃が痛かったです。連載は44回続き、これをまとめて本にしていただきました。

—— ラジオのパーソナリティもやってらっしゃいますね？

はい、BSNさんで、毎週土曜日午前7時15分から45分まで「古町芸妓のあおいごと」という番組をさせていただいています。これは数年前から芸妓がパーソナリティの番組は無い、あおいさんならできる、やってみないか？と口説かれていました、「無理ですよ」と言っていたのですが、やはりコロナ禍の中、いただけるお話は全部やっておかげば、

と思いついてお受けする事としました。BSNさんにもサポートしていただきスタートさせていただきました。花柳界に興味を持ってもらえる様に日本舞踊の判りやすい解説やお料理屋さんのお話、お座敷のエピソードなんかも、そうそう、私が18歳でかつらを転がした話もしましたね。

—— それは楽しそうですね。本やラジオに、続いて、これからは何をやっていこうと考えてらっしゃいますか？

今、こうして前に出る仕事を意識的に受けているのは今、花柳界は転機を迎えていると思っています。そ



んな中で「なり手」の若い方々、これまで花柳界を知らなかった方々、コロナ禍で離れていったお客様に少しでもこの花柳界の素晴らしい文化、美しい人や所作を知っていただきたいのです。実は私、勝手に「古町芸妓宣伝広報部長」を名乗っているんです。

—— 勝手に？

そう、勝手に名乗ってます（笑）花柳界は一步下っている事が美しいと言われていましたが、そんな訳にはいきません、前へ出ていく事で何か生まれると願って「古町芸妓宣伝広報部長」は頑張ってます。

—— そうですね。これからの活躍を楽しみにしております。本日はありがとうございました。

## 新事業訪問

# 新種の茸による、機能性表示商品の登録

— マイコロジーテクノ株式会社 —

<https://www.mycologytechno.com>

(世界最小企業での株式公開)

マイコロジーテクノは、何をしている会社ですか

日本語で菌類学という意味で、現在は主に白雪茸の栽培と研究を行っています。

25年前に私は、生ごみの堆肥化から土壌改良、有機農産物の生産と販売までの事業を推進していました。その活動が認められて、農水の進めていた生ごみゼロの社会を目指すプロジェクト「ゼロエミッション推進協議会」の委員に選任されました。

その際に、全国で大量に出る木材チップを堆肥化できないか相談されました。年輪のリグニンという物質が作付け障害を起こすので、これを分解できないかとのことでした。



ブラッシング前と後の白雪茸

弊社の研究所長の渡辺哲男が、リグニンをマッシュルームによって分解して、堆肥化に成功し、このことがきっかけとなり、茸の専門家と誤

解されて、石川県の松茸生産増はじめ、様々な相談を受けることになりました。

そのひとつに、1998年8月4日の水害で白根市（現新潟市）の茸生産者が大変な被害を受けたので助けてほしいと言われました。

そこに白トリュフと言われた白雪茸の種菌があり、生産者の代表者から私とその栽培を受け継ぎました。



白雪茸入りのジュースと料理

白雪茸は、1998年に新潟の山奥で採取された茸です。真っ白な綿のような菌糸に覆われ、ブラッシングすると、ジャガイモのような固い茸が隠れていて形状から、学会で白トリュフといわれて話題になりました。

学会発表を信じて、トリュフ専門の茸会社トリフジャパン株式会社を設立して栽培・販売を始めました。

無知とは強いもので、2000年にイタリアやフランスに営業に行きました。

しかし、そこでこの茸はトリュフではないと言われ、かなりの衝撃を



営業先での白雪茸料理の実演

それから私は、左記の二つの研究をはじめました。

一、この茸は何か  
二、この茸を食べると元気になった気がするのはなぜか

農水省に茸の分類や栽培について、日本の第一人者をお聞きしたところ京都菌類研究所所長の山中勝次先生が世界的権威であるとのこと、弊社の渡辺が門をたたきました。結局、新種の茸であるとわかりました。

雪深い山奥で発見された茸にふさわしい名前として、越後白雪茸「エチゴシラユキタケ」と当NSGグループの池田弘会長より命名されました。

栽培方法は、一般的に普及している菌床栽培です。オガクズ等で作った菌床をビニール袋に入れて、カビや虫から守りながら1年以上かけて



白雪茸の菌床栽培工場

栽培します。

しかし他の食用茸と違い、成長速度が遅い茸でした。カビや虫に弱く、初期のころは、85%がカビにやられて破棄する羽目になりました。たった一匹のキノコバエが潜り込んで、全滅したこともあります。

白雪茸は、発見されて、栽培に成功しなければ、絶滅していたと言えます。奇跡的に発見されて、胞子を出さない茸の大量生産に成功したことにより「奇跡のキノコ越後白雪茸」と、標記することを新潟県消費者行政課より許可をいただきました。

白雪茸そのものの研究はゼロエミッション推進協議会で議長をされていた新潟薬科大学の小西徹也教授が、抗酸化力の分析やβ-グルカンの量の測定等をされたのが最初の研究でした。

そのころ同時に臨床試験を行った

のは、聖マリアンナ医科大学でした。

そのデータと新種の茸であることがPCT国際特許協力条約で認められて、世界的に特許を取得しました。新種の茸であることから、栽培権・販売権も認められました。

既にレストラン等で料理されて、多くの方々に食べていただいていたのですが、新種の茸であるという点とで、安全性の確認が求められました。長期に大量に食べても大丈夫かどうかの亜慢性毒性検査、遺伝子レベルで問題ないかの変異原性試験等、全てクリアしました。

これにより2008年に未上場の公開市場、グリーンシート市場(2018年廃止)で株式公開しました。

当時3人しかいない零細企業が株式公開したと注目を浴び全国から講演依頼をいただき、上場企業はじめ、90人以上から投資をいただきました。

機能性表示商品の登録ができたとお聞きしましたが、どのようなものですか

健康食品は、薬機法(旧薬事法)によって表示が制限されています。例えば、大学で機能性の研究結果が出て、特許を取得しても、効能をうたうことはできません。

機能性表示食品は、企業が消費者庁に届出を提出して、登録した場合に、企業責任で効能を表記しているという制度です。

2021年10月26日に、白雪茸を含有したサプリメント「iBest L PRO」アイベスト エルプロが機能性表示食品に登録されました。2022年2月1日に発売開始になります。



機能性表示食品  
iBest L PRO

健康な人の健常域でやや高めの肝機能の評価する指標である酵素値のひとつ(AST)の改善に役立つ機能があることが表記されます。

最初のきっかけは、新潟薬科大学にて、白雪茸を摂取したマウスの体重減少でした。その後、様々な基礎実験を行いました。

最終的に同志社大学生命医科学部の米井嘉一教授が、医師も被験者も何を摂取しているかわからないダブルブラインド臨床試験を行いました。試験結果は、抗加齢医学会にて発表されて評価をいただきその論文を、機能性表示の根拠として届出しました。



米井教授が医学会で論文発表

多くの方々のご支援、ご指導により、白雪茸発見から24年目にしてようやく、その価値を話せるようになり新潟県から世界に発信する新しい産業として、白雪茸を育んでいきたいと思えます。本日はありがとうございます。これからの大きな飛躍に期待しています。

津野芳彰  
1956年2月3日 新潟市生  
立命館大学経営学部卒  
マイコロジーテクノ株式会社  
代表取締役  
新潟法人会 理事  
新潟日米協会 理事

## 随想

# 夕やけこやけ



## 「彼のオートバイ、彼女の島」



株式会社  
クシヤ株  
代表取締役  
櫛谷 努

私のバイクとの出会いは高校生の時の表題の映画からです。ちなみに大林宣彦監督、主演は強面の竹内力、原田貴和子（原田知世の姉）二人のデビュー作です。青春ラブストーリーものなのですがツーリングのシーンにいたく感動して、町の二輪店で原チャリ免許でも乗れるボロボロの中古バイクを購入、案の定何回か乗ってオシヤカに、親には怒られるしほろ苦いスタートでした。

それから東京の大学に入り早速、中型二輪を取るためにドライビングスクールへ。技能講習では、あの映画に出てきたような美形の年上女性に声をかけられたのですが初心な青年だった私はう

まく会話できず、それきりでした。

大学時代に乗っていたバイクはカワサキのZX400レーサーレプリカです。4ストロークの重低音がなんともいい響きでした。渋滞した246号線をしり目に縫うように大学に行ったことを思い出します。

ツーリングの思い出は、晩秋の岩手での一人旅です。長旅の疲れからか道路で転倒したり、朝の凍結でスリップしバイクから投げ出されるなど危ない経験もしましたが、土地の人たちはわざわざ車から降りて手伝ってくれたり優しくかったことも思い出されます。岩手の溪流美の名所、狛鼻溪と巖美溪を回り、三陸海岸に出るとリアス式海岸と綺麗な青空とのコントラストが美しく、今でも忘れられない思い出です。

今はバイクに乗ることはなくなりましたが、ふと、あの風を切る感覚と体に伝わるエンジン音がなつかしくなります。いつか、ちよい悪おやじを気取って二輪ライフを復活できたらと思います。

## 編集後記

勝手に「古町芸妓宣伝広報部長」を名乗って奮闘中の、置屋「津の」のあおいさん、奮闘の末、機能性表示商品の登録にたどりついた、マイコロジータクノ柳の「津野」社長一見、お二人とも「しっかり屋さん」のイメージですが、お話を伺っていると、「へこたれぬ途方もない明るさ」が見えてきて、楽しいインタビューとなりました。

巻末の随想「夕やけこやけ」は、我々広報委員会の一人旅の好きな？ライダー、櫛谷さんです。マイコロジータクノ津野さんも若いころ、モトクロスライダー、今回の新年号は「名前つながり」「ライダーつながり」の会報となりました。

## 2022年版

初めての方でも流れがわかる

# 確定申告



※新型コロナウイルス感染等により、期限までに申告が困難な方は4月15日(金)まで延長することができます。